
Игорь ГРАМОТКИН:
«На Чернобыльской АЭС будут плавить метал, и это только один из 
новых видов деятельности, предлагаемых для предприятия...»

Руководство Государственного специализированного 
предприятия (ГСП) «Чернобыльская АЭС» предполагает 
использовать имеющийся потенциал всей нынешней 
инфраструктуры и персонала ЧАЭС для снижения текущих 
государственных затрат на снятие с эксплуатации ЧАЭС. 
Об этом стало известно из интервью генерального 
директора ЧАЭС Игоря Грамоткина.

«Специализацией нашего пред
приятия (после остановки послед
него работающего энергоблока в 
декабре 2000 г. и прекращения 
генерации электроэнергии) стало 
снятие с эксплуатации атомных 
электростанций, -  считает руково
дитель ЧАЭС, -  и такую работу, 
кстати, с такими уровнями радио
активного загрязнения на пром- 
площадке до сих пор нигде в мире 
не делал, и мы тут -  первопроход
цы... Но и после остановки блоков 
ЧАЭС у предприятия до сих пор 
остается большой потенциал под
готовленного инженерно-техниче
ского персонала и промышленно

производственная инфраструкту
ра; все это вполне может прино
сить пользу стране и деньги бюд
жету. Я не вижу причин не исполь
зовать наш потенциал для реализа
ции других проектов в зоне отчуж
дения».

На сегодняшний день предло
жения администрации ЧАЭС к госу
дарственным органам Украины по 
использованию имеющегося 
потенциала ЧАЭС уже сформули
рованы. По словам руководителя 
Чернобыльской АЭС, учитывая 
специфику зоны отчуждения вокруг 
ЧАЭС, тут целесообразно было бы 
создать комплекс, который зам

кнет топливный цикл в атомной 
промышленности страны. Для это
го предполагается сконцентриро
ваться на 4-х направлениях исполь
зования нынешней инфраструкту
ры ЧАЭС и персонала в ближайшем 
времени.

Во-первых, предлагается соз
дать в зоне централизованный 
комплекс по обращению с отрабо
тавшим ядерным топливом атом
ных станций Украины (с передачей 
ЧАЭС функций эксплуатирующей 
организации). Во-вторых, планиру
ется создать производство контей
неров для транспортировки и дол
говременного хранения радиоак
тивных отходов (РАО) с атомного 
комплекса страны. В-третьих, 
предлагается создать комплекс по 
переработке и переплавке радио
активно загрязненного металла с 
объектов ядерной промышленно
сти Украины. Четвертым пунктом, 
который могут сегодня реализо
вать на ЧАЭС, должен стать работа
ющий учебный центр по вопросам 
снятия с эксплуатации АЭС, обра
щения с РАО и ОЯТ. Поскольку 
именно специалистами ЧАЭС уже 
наработан (и продолжает накапли
ваться) уникальный опыт таких 
работ, которые украинским станци
ям еще только предстоят в буду
щем.

«Служба стратегического пла
нирования ЧАЭС скрупулезно про
считала эти предложения и увере
на в том, что реализация этих 
мероприятий может обеспечить 
безопасный уровень работ в зоне 
отчуждения и значительно снизить 
нагрузку на Государственный бюд
жет. Необходимо отметить, что 
реализация этих планов даст сла- 
вутчанам такие необходимые рабо
чие места -  высококвалифициро
ванные, нормально оплачиваемые, 
способные социально защитить 
работников», -  заявил Игорь 
Грамоткин.

По его мнению, в работе по соз
данию новейших производств на 
базе промплощадки ЧАЭС админи
страции станции вполне могли бы 
подставить плечо профсоюзы. А 
руководство общественной орга
низации, объединяющей практиче
ски весь персонал станции, на 
сегодня не проявляет особого 
интереса к продвижению проектов 
по размещению новых производ
ственных мощностей на базе 
Чернобыльской АЭС. Все силы 
профкома сейчас отвлечены на 
какие-то другие задачи (о них мож
но, впрочем, судить по непрекра- 
щающимся скандалам в верхушке 
профсоюзов Украины). Рядовые же 
члены профсоюза, видимо, покор
но ожидают часа, когда в профкоме 
наконец-то заинтересуются проек
тами, способными трудоустроить 
множество специалистов на новых 
производствах.

«К моей глубочайшей досаде, 
руководство профкома ЧАЭС никак 
не занимается этой работой, ни 
даже и своей непосредственной», 
-  с сожалением резюмировал 
генеральный директор ЧАЭС, рас
сказывая о том, что даже элемен
тарную вещь -  оргработу по созыву 
и проведению отчетно-выборной 
конференции -  профком ЧАЭС 
просит вместо себя провести 
администрацию станции.

«Видимо, все-таки администра
ция должна заниматься вопросами 
обеспечения безопасного выпол
нения производственных задач и 
не брать на себя еще и обществен
ную работу», -  уверен Игорь 
Грамоткин. В ходе беседы с гене
ральным директором Черно
быльской АЭС прозвучало заявле
ние о том, что и после прекраще
ния выработки электроэнергии в 
2000 году предприятие смогло 
достигнуть многого в новом стату
се. По его словам, принятая с 
задержкой Программа снятия с

эксплуатации ЧАЭС сейчас успеш
но выполняется.

По директорскому мнению 
Игоря Грамоткина, важнейшим 
условием успешности работ по 
снятию с эксплуатации ЧАЭС была 
выгрузка топлива из энергоблоков. 
Так, на сегодняшний момент тре
тий блок полностью освобожден от 
ядерного топлива и созданы все 
условия для выгрузки из блоков 1 и 
2 на ныне действующий по новой 
технологии ХОЯТ. На сегодняшний 
день, согласно Программе снятия с 
эксплуатации ЧАЭС, выведено из 
работы более 360 систем и 750 
единиц отдельного оборудования, 
а это составляет 98% всех суще
ствующих систем и элементов, 
которые можно окончательно оста
новить до полного удаления топли
ва с блоков.

А вообще-то к 2022 году конеч
ное состояние станции предпола
гает выполнение четырех основных 
функций: эксплуатацию инфра
структуры промплощадки, обра
щение с ядерным топливом, экс
плуатацию нового безопасного 
конфаймента (НБК) и преобразо
вание ОУ, обращение с радиоак
тивными отходами. Под эти функ
ции и будет «заточена» новая 
структура предприятия, где к 2022 
году, как предполагается, будет 
работать 1872 человека.

КСТАТИ. 2 декабря в 19.00 в 
студии ТРК «Славутич» состоит
ся «прямой эфир» с участием 
генерального директора ЧАЭС 
Игоря Грамоткина, во время 
которого руководитель нашего 
градообразующего предприя
тия расскажет о ближайших 
планах по реорганизации струк
туры Чернобыльской АЭС и 
ответит на вопросы славутчан.

Вопросы можно задавать уже 
сейчас по тел. 2-36-21.

Светлана МАКАРЕНКО


